

FEU DOM ADRIEN GRÉA

FONDATEUR DES CHANOINES RÉGULIERS

DE L'IMMACULÉE-CONCEPTION.

Dans la dernière semaine de février est mort à Rotalier, dans le Jura, — où il vivait retiré depuis quelques années —, un vénérable vieillard, prêtre et religieux, dont le nom sera associé à celui de Dom Guéranger, le restaurateur de la vie monastique sur la terre de France au XIX^{ème} siècle. Dom Gréa travailla un demi-siècle durant à la restauration de la vie canonique telle qu'elle était pratiquée aux temps antiques. Béni par Pie IX et Léon XIII, encouragé par les cardinaux Caverot, Pie, Mermillod et par les plus grands évêques de France, admiré de tous ceux qui purent seulement converser quelques heures avec lui, il groupa autour de lui, pénétra de son esprit et forma aux anciennes observances du clergé hiérarchique, au chant des heures du jour et de la nuit, au jeûne et à tout le détail de la discipline religieuse, une élite de disciples qui se consacraient avec lui et sous sa direction au service de Dieu et des âmes. Mgr de Ségur, bon juge en hommes et en œuvres de Dieu, le plaçait au rang de ses plus illustres contemporains et professait une admiration profonde pour son entreprise qu'il avait tenu à étudier de près.

Le diocèse de Saint-Boniface, par ses deux grands archevêques, Mgr Taché et Mgr Langevin, a eu de multiples relations avec l'Éminent religieux qui vient de mourir. Ses fils y ont fait une œuvre colonisatrice et paroissiale très remarquable, en même temps qu'ils ont édifié par le parfum de leurs vertus sacerdotales et religieuses. A ces titres nous tenons à déposer sur sa tombe l'hommage ému de notre respect et de notre reconnaissance, en essayant de rappeler le haut idéal qu'il a voulu imprimer à son œuvre et les diverses phases par lesquelles il a plu à la divine Providence de la faire passer.

* *

Né le 18 février 1828 à Lons-le-Saunier, dans le Jura, Adrien Gréa fut ordonné prêtre à Rome le 21 septembre 1856. De retour dans son diocèse d'origine, — diocèse de Saint-Claude —, son évêque le nomma aumônier de l'usine de Baudin, dont le propriétaire était l'un de ses oncles maternels. Ce grand chrétien avait consacré sa vie et sa fortune aux intérêts religieux de ses ouvriers et de leurs familles. L'un de ses fils, Mgr Laurent Monnier, est actuellement évêque de Troyes.

Les premières idées de restauration de la vie canonique vinrent à l'abbé Gréa pendant ses sept années de séjour à Baudin, où il avait